

H  
056  
5961 N  
©.R.

# SURCO

Número  
**53**

---

Publicación mensual del  
**PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA**

---

CONTENIDO:

Editorial: Alerta a la ciudadanía costarricense.....

De nuevo vivirá el país sin presupuesto..... *Lic. Gonzalo Facio S.*

La Juventud costarricense y las juventudes centroamericanas.... *Lic. Alberto F. Cañas*

Hechos memorables en la histórica democrática de los últimos  
nueve años.....

Elogio del político.....

Una Juventud sin cultura política frente al sectarismo comunista. *I. F. A.*

Haga conocer a todos, nuestros postulados.....

Cooperativas de consumo en Haciendas..... *Roberto Brenes h.*

Una realización de la Juventud..... *Juan de Dios Viquez*

Las bases doctrinarias para una democracia de avanzada.....



# Banco de Costa Rica

FUNDADO EN 1877

Oficinas en

**San José - Limón  
y Puntarenas**

---

Capital Pagado .....	₡ 4.000.000.00
Reservas .....	₡ 6.498.107.96

---

CARTAS DE CREDITO

COBRANZAS

CHEQUE DE VIAJEROS

TRANSFERENCIAS

Y

Toda Clase de OPERACIONES BANCARIAS

---

Corresponsales en las principales ciudades del mundo.

Las mejores reparaciones de

**Carros - Motores - Plantas Eléctricas y Refrigeradoras**

— en el —

**Taller de Alfredo Maduro**

ESPECIALIDAD EN MOTORES DIESEL

Teléfono 4779

— 50 varas al Este de la Bomba Lang

**Ingeniero Rafael E. Roig V.**

Trabajos de Ingeniería en general

**Copias Heliográficas**

150 varas al Norte del Hotel Costa Rica

Teléfonos 5319 - 3201

SAN JOSE

Apartado 523

**NIETO & CO.**

S. A.

EPECIALIZADO EN ARTICULOS DE CALIDAD

**Farmacia SERRANO**

Lic. Carlos A. Serrano

300 varas al Sur del Teatro América

Teléfono 3951

— San José, Costa Rica

Esmerado Despacho de Recetas

**Taller Electro-Mecánico**

# **ELEKTRON**

**Materiales importados directamente**

**ALLEN Y FERNANDEZ**

Teléfono 5811

Apartado 1869

Frente a La Dolorosa

**Recuerde siempre**

**"Alfarería Salvadoreña"**

LOS MÁS PRECIOSOS **JARRONES, MACETAS**  
.....SURTIDOS DE  
Y TODA CLASE DE ADORNOS DE SALA EN ESTILOS FU-  
TURISTAS. TAMBIÉN LE OFRECE LOS MEJORES CALEN-  
TADORES DE ARCILLA QUE SE FABRICAN EN EL PAÍS.

**La Alfarería SALVADOREÑA**

ESTÁ SITUADA EN EL MERCADO CENTRAL, 25 VARAS  
AL NORTE DE LA BOTICA LA VIOLETA

**M**

**ASERRADAS**

LAS QUE DESEE

**En Trozas**

LAS QUE GUSTE

**A**

**D  
E  
F  
I  
E  
N  
D  
A**

**D**

ORDENE AL

**5  
4  
6  
9**

**E**

Sus inversiones  
consumiendo  
nuestras mejo-  
res existencias

**R**

**A**

**EI GUANACASTE S. C.**

**P. ROVIRA P. & Hno.**

75 varas Este de la Estación del Ferrocarril

Eléctrico al Pacífico.

**S**

# **Los incendios causan trastornos económicos y morales**

No solo existe el riesgo físico de la pérdida material inmediata, sino que también hay otro peor, que es la pérdida moral.

Toda persona que poseé un edificio, un negocio, muebles, algún automóvil, necesita urgentemente de la protección del seguro, para compensar por lo menos materialmente las pérdidas ocasionadas por el riesgo del fuego, que está siempre asechando.

Una vez que usted haya tomado el seguro de incendio, vivirá tranquilo y tendrá la seguridad de que sus esfuerzos de años, representados por una propiedad o un floreciente negocio, no van a quedar reducidos a cenizas de la noche a la mañana.

Llame al teléfono 5800, Departamento de Agentes, donde gustosos le enviaremos uno que le explicará las ventajas de nuestras pólizas, sin ningún compromiso para usted.

**BANCO NACIONAL DE SEGUROS.**

Fundado en 1924

Director:

ISAAC F. AZOFEIFA

**SURCO**

Administración:

GUSTAVO MORA

Teléfono 5739 · Apartado 626

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

**53**

Suscripción anual..... ₡ 3.00

Y por semestre..... ₡ 1.50

**Año V.-- Junio 1945**

Número suelto..... ₡ 0.30

— Publicada y editada por el Partido Social Demócrata —

## EDITORIAL

# Alerta a la ciudadanía costarricense

Bien queríamos llevar al lector de este número cincuenta y tres de SURCO una impresión optimista sobre el futuro político de nuestra nación. Pero tenemos que confesar que tal como nos lo ofrecen las circunstancias presentes, más razón hay para desesperar, que para esperar buenos sucesos. Hagamos un somero análisis de la situación. Pero afirmamos primero que no cabe en ningún ánimo verdaderamente interesado por la suerte de la Patria, hacer oposición «porque sí», porque no se disfruta del aire tonificador de las alturas oficiales. En horas de actitudes serias. Es hora de graves responsabilidades. no sólo para quienes ejercen el gobierno, sino también para quienes de uno u otro modo, pretenden dirigir la opinión pública nacional.

Momentos como éste por que atraviesa la república son dichosamente pocos en la historia. Afrontamos

los costarricenses una crisis total, más grave aún por cuanto es una crisis de la voluntad nacional, reflejada sobre todo en la desorientación y, en el mortal desaliento con que, ya desde el oficialismo, ya desde la oposición, han enfocado los más significados líderes políticos el gravísimo problema de orden social, político y económico que tiene angustiada, descontento y sometido a la mayor inseguridad, al noventa por ciento de los hogares costarricenses. Y vamos al análisis de la situación.

El gobierno, en primer término, ha cerrado su primer año administrativo, en medio de la misma angustia económica que es su herencia más significativa del anterior: Catorce millones de déficit. El circulante inflado en 155 millones, con la repercusión consecuente en la capacidad de vida de las clases asalariadas, a causa del exorbitante encarecimiento de las subsisten-

cias. La producción desorganizada. La especulación sin control científico.

Más, con todo, no es esto lo grave. La gravedad está en el pecado de origen del Gobierno actual; porque en primer lugar, le atan las manos a sus posibles buenas intenciones los compromisos con la espervible banda política del caldero-comunismo, y porque, en segundo lugar, el pueblo, el bueno, el paciente pueblo costarricense no es tan olvidadizo como los autores del 13 de Febrero se lo imaginaron. Y de este modo, si el Gobierno,—como lo hemos visto,— intenta una medida justa, se solivianta el caldero-comunismo poderoso dentro del mismo Gobierno, y al grito de «¡reacción!» impone sus caprichos, y censura aún a los funcionarios honestos del mismo gobierno, e intriga en todas las esferas. Y por otra parte, la ciudadanía, el pueblo justamente desconfiado y lleno de rencor político,—IGNORA y desprecia íntimamente a los líderes políticos del oficialismo.

Bien comprendemos que la empresa de llevar a cabo una reforma social solivianta a los espíritus conservadores. Muchos patrones y capitalistas se niegan a reconocer los nuevos derechos consagrados constitucionalmente a las clases asalariadas. Pero el hecho real, el hecho incontrovertible, es que la Nación ha aceptado la justicia de las nuevas instituciones sociales, que ya son una conquista de nuestro régimen. Nadie, ningún líder,

por poderoso que fuese en el ánimo del pueblo su prestigio, podría atentar contra tales instituciones impunemente. Baste esto para afirmar que toda la campaña demagógica del líder Mora Valverde, tra suda un único objetivo: sostenerse en la atención de sus fanáticos como un mesías sin cruz que llevar. El líder comunista, aun marca la orientación política del actual Gobierno. Pero como lleva consigo el sectarismo intransigente, como enfoca la realidad política costarricense con ojos de lector sin sentido crítico de la propaganda marxista, como invita a la colaboración enseñando puños y dientes, no ha logrado otra cosa que poner sobre aviso a la ciudadanía, de que si quiere libertad política tiene que lanzarse a la conquista de esa libertad—mientras el partido comunista ocupe el lugar que actualmente ocupa,—por los métodos ejecutivos de la violencia. Y muy poco valen las prudentes palabras del Presidente de la República, si detrás de Mora se descubre la ambición calderonista de ocupar el poder segunda vez. ¿Es preciso decirlo una vez más? No hay tales clases que no quieran colaborar. Lo que verdaderamente existe es otra cosa. Nos tiene soliviantados los ánimos el irremediable caos administrativo en que dejó el gobierno pasado a la Nación. Nos rebelamos contra todo amago de repetir la imposición política realizada el 13 de Febrero. La oposición es oposición a que vuelvan al poder los responsables de la

## SURCO

**ruina económica de la República, los salteadores de la Hacienda, los agentes de la depravación moral del Estado Costarricense.**

No ha bastado, para detener y hacer reflexionar a los enemigos de la democracia costarricense, ni la resolución de las masas burladas el 13 de febrero, de no coger las vías de la venganza y de la violencia armada; ni el constante llamado que la oposición ha venido haciendo a los grupos anti-democráticos extremistas del oficialismo para que consideren la razón que asiste al pueblo costarricense, y cómo la grandeza de la democracia y su justicia —consiste justamente en el derecho del pueblo a darse los gobernantes que quiera. Esta,—quíéralo o no la ceguedad sectaria de los líderes caldero-comunistas,—es una condición moral de grandísimo arraigo en el corazón del pueblo costarricense. Antes iremos a la guerra civil que dejarnos arrebatarse segunda vez ese derecho, que nos pondría,—en el preciso momento en que el mundo celebra en los campos ensangrentados de Europa la muerte de toda tiranía,—a formar entre los pueblos envilecidos de la tierra.

Ahora bien, la oposición a su vez, anda desatinada. Los políticos tradicionales cegaron al pueblo con vanas y grandes palabras. El pueblo ignora toda disciplina política. Actúa por impulsos instintivos, aunque por impulso instintivo también siente que su deber de la hora es defender el sagrado principio de la libertad y el no menos

**sagrado de honradez y rectitud en los hombres que gobiernan. Pero ese pueblo no sabe de organización, ignora las ideas que mueven y dan sentido al régimen democrático. Es una masa informe y emotiva, ineficaz, inútil, frente a la organización del partido comunista costarricense, y frente a la ausencia sin escrúpulos del grupo calderonista y vanguardistas juntos. De ahí esa audacia, de ahí ese tono fanfarrón de pequeño Führer (¡Ah! la suerte de los Führers!) que adopta en sus discursos el líder del caldero comunismo.**

Estamos perdidos mientras no sobrecoja el ánimo costarricense la pasión verdadera de la justicia; la pasión verdadera de la libertad. Estamos perdidos mientras sean las discutibles posturas de un ciudadano lo que nueva la emoción política del pueblo. La etapa de los caudillos ha sellado su desastroso fin en las cenizas humeantes de Berlín y en la plaza trágica de Milán. Los caudillos son, por definición, enemigos de la libertad y la justicia. Nuestra política personalista tiene una peligrosa tendencia a engendrarlos. En los últimos años el oficialismo ha hablado mucho de «caudillos», sobre todo. Esto es ridículo, pero es peligroso.

Para asumir los grupos políticos de oposición la gran responsabilidad de que hablamos al empezar este análisis, debe saber exactamente qué es lo que persigue.

Antes tiene que llenar su corazón de fe en una Costa Rica nue-

## SURCO

va. Porque no se asume una responsabilidad histórica, para cambiar simplemente de amos. Se la asume para transformar, para realizar, para plasmar en la realidad de las instituciones del Estado una nueva vida.

Debe irse a la lucha, no para exaltar una personalidad más o menos discutible, sino para realizar plenamente el ideal de justicia y el ideal de libertad.

Primero la organización, primero la disciplina, primero los claros postulados. Y luego, como responsable político y como simple accidente, el hombre representativo. El partido y no el hombre. Y en el partido, voluntad de reconstruir el Estado costarricense sobre las bases de justicia, tecni-

cismo y libertad que los tiempos exigen. Hay que levantar la gran compres, creadora, nueva, dinámica, que haga al desalentado ciudadano capaz de llevar adelante, con generosidad, con altura, con sacrificio absoluto y patriotismo clarividente, la gran tarea que la historia está poniendo en nuestras manos.

Pugna por abrirse paso y conquistar vigencia política, y esto es lo importante, el pensamiento de una nueva generación dedicada a hacerse cargo de la responsabilidad histórica frente a un Nuevo Mundo que pide a un Nuevo Hombre para una Nueva Democracia. Esa generación tiene ya su propio organismo político, y es la que escribe en esta Revista.

### CIUDADANO:

Unase a las milicias democráticas. Prepárese como ciudadano a defender sus derechos. Es hora de cumplir con sus deberes cívicos. hay que defender el derecho de los costarricenses a vivir dignamente. A tener salud, libertad, prestigio internacional. Organícese. Busque los ciudadanos que en este momento se preparan para vivir plenamente la vida política democrática. Y para hacer que el pueblo costarricense vuelva a vivir esa vida, perdida por nuestra propia indiferencia. Unase a los cuadros políticos que está organizando el Partido SOCIAL-DEMOCRATA. Tome su lugar en la lucha por la libertad y la justicia, para todos los costarricenses y para todos los años que vienen.

# De nuevo vivirá el país sin presupuesto

Se repetirá ahora el decreto que desde hace seis años (1939-1945) viene repitiéndose... (dice el Lic. Gonzalo Facio Segreda)

El actual Gobierno, hijo del fraude y de la violencia, heredó la impopularidad y el desprestigio que tan merecidamente había ganado la argolla caldero-comunista.

Por esa razón, los personeros del nuevo Gobierno se han esforzado, desde los primeros meses, por conquistar la confianza popular. Comprendiendo que el desorden de la Hacienda Pública y el cercenamiento de las libertades políticas de que hizo gala el Gobierno anterior constituyen las causas principales de su impopularidad, se han propuesto atraerse al pueblo ofreciéndole: a) libertad electoral; b) reorganización y saneamiento de las finanzas nacionales.

El ofrecimiento no ha pasado, hasta la hora, del terreno de las simples promesas politiqueras, y, estando dominado como está el Gobierno del señor Picado por la oligarquía caldero-comunista, es muy difícil que tales ofrecimientos pasen a ser algo más que eso, ofrecimientos, promesas.

Si no, veámoslo: con bombos y platillos anunció el Presidente impuesto la redacción de un código electoral que garantizara al pueblo la libertad del sufragio. Ha transcurrido un año desde la fecha del

anuncio, y no se tiene la menor noticia sobre la redacción del referido Código. En medio de enorme propaganda se presentó al Congreso un proyecto de ley tendiente a reformar el funcionamiento del Registro Cívico, proyecto que si bien no resuelve el problema de la pureza del sufragio, si impediría la comisión de numerosos fraudes que se han venido cometiendo con la manipulación de cédulas electorales que permitían el voto de muertos y ausentes. El proyecto duerme el sueño de los justos en la Cámara, donde tienen mayoría calderones y comunistas. Y para colmo, hace pocos días el líder Mora nos ha dicho por radio que, puesto que los "reaccionarios" se oponen a la colaboración de clases, no habrá libertad electoral y ellos tendrán que imponer una dictadura prolongada.

Ante estas categóricas afirmaciones del hombre que verdaderamente manda en Costa Rica, quedan en el aire las promesas de libertad electoral con que gustan entretenerse el Presidente Picado y algunos de sus Ministros.

El resultado de todo ello es el de que el pueblo no ha tomado en serio el ofrecimiento de libertad po-

lítica, y que sigue de espaldas al Gobernante.

Algo por el estilo ha sucedido con el segundo plan de propaganda para atraerse la confianza popular: la reorganización de la Hacienda Pública. Sobre este tema se han hecho también numerosos reportajes, pero la realidad desmiente cada día a los cínicos propagandistas.

Durante el primer año del Gobierno Picado, a pesar de haberse nombrado una comisión de técnicos para que hiciera un proyecto de reorganización fiscal, y a pesar de los múltiples discursos del novel ministro de Hacienda, en los que hacía patéticas relaciones sobre el desastroso estado de las finanzas nacionales, se gastó tanto, y en forma tan desordenada como en la época de Calderón. Siguiéron los negocios tigres, se mantuvieron las botellas, se crearon algunas nuevas, se aumentó la burocracia, se hicieron contratos sin licitación, etc.

Para el año 1945, el flamante Secretario de Hacienda, Lic. Bonilla Lara, prometió la presentación de los planes financieros, y algo más importante todavía, la presentación de un proyecto de presupuesto que habría de someter al Gobierno dentro de estrechos marcos de orden y economía.

Los proyectos financieros, que constituyen una magnífica adaptación a las condiciones del país del plan de reorganización de la Hacienda Pública, que elaborara el técnico norteamericano Dr. Keith no han llegado aún al Congreso. El proyecto de presupuesto para

el año 1845, fue presentado a la cámara cuando ya habían transcurrido casi cuatro meses del año para el cual habría de regir, y está muy lejos de constituir un plan económico que responda a la situación fiscal del momento.

En efecto, dicho proyecto fija el monto de los gastos públicos en la crecidísima suma de \_\_\_\_\_ \$ 65.000.000.00. Es esta la economía de que hablaba el joven ministro? Si el nuevo Gobierno fuera sincero en sus promesas de reorganización fiscal, para confeccionar el presupuesto de gastos no debería tomar como base el resultado de los ejercicios fiscales del gobierno o desgobierno Calderón, porque todo el muudo sabe que en esa funesta época se despilfarraron los dineros del país sin más consideración que la de saciar el voraz apetito de amigos y familiares, y la de satisfacer necesidades políticas de los demagogos sociales. Debería tomar como base para sus cálculos el resultado del último ejercicio fiscal ordinario del país, y esta base la constituye el último año de Gobierno Cortés, durante el cual, con un ingreso de..... \$ 42.000.000.00, sólo se gastaron 40.000.000 00.

Con \$ 40.000.000.00 el Gobierno satisfizo decorosamente en 1939 las necesidades del país, y hasta realizó una serie de obras de fomento que podrían calificarse, si no de inútiles o lujosas, por lo menos de no urgentes. Con esa base, el nuevo Gobierno, de estar verdaderamente interesado en el sanea-

miento de nuestra Hacienda Pública, podría fijar sus gastos para este año en la suma de ₡ 42.000.000.00 (El exceso de ₡ 2.000.000.00 serviría para cubrir los gastos que demanda la Secretaría y los Tribunales de Trabajo, y algunos gastos nuevos impuestos por la Secretaría de Agricultura).

De antemano sabemos que esto no se hará. Un gobierno impuesto contra la voluntad del pueblo, sostenido únicamente por una oligarquía de sucios politiqueros profesionales, de demagogos sociales audaces y de capitalistas cínicos cuyo capital arranca de la llegada al poder de la familia Calderón, no puede, aunque quiera, tomar la enérgica medida de ordenar el presupuesto y reducir los gastos públicos, de un golpe, en . . . . .

₡ 23.000.000.00, porque ello equivaldría a arrebatar a los oligarcas uno de los más poderosos incentivos que los mueven a apoyar y defender al impopular Gobierno.

Por eso el Lic. Bonilla Lara no tuvo empacho, después de proclamar sus propósitos de orden y economía, en fijar los gastos públicos en la mencionada suma de . . . . .

₡ 65.000.000,00, y como sabía que las rentas nacionales no podrían jamás producir tan elevada suma, no dudó en presentar a la cámara junto con el presupuesto, un proyecto de ley en virtud del cual se elevaran los impuestos territoriales, cédular de ingresos, de papel sellado y de aduanas, hecho en forma tan empírica y absurda que hasta los

mismos oligarcas de la Cámara se vieron obligados a rechazar.

En los últimos días el Gobierno cayó en la cuenta de que su propaganda de reorganización fiscal, cristalizada en proyectos tan descabellados como los del Lic. Bonilla Lara, lejos de ganarle la confianza popular le estaban aumentando su desprestigio, y decidió echar pié atrás y retirar tanto el presupuesto como las leyes de aumento de los impuestos.

De nuevo vivirá el país sin presupuesto. Se repetirá ahora el decreto que desde hace 6 años viene repitiéndose, y según el cual, se declara vigente para el año venidero el presupuesto en curso, autorizándose el Ejecutivo para introducir las mejoras que estima convenientes.

Estará, pues, el ejecutivo en condiciones de disponer de los dineros de la nación como le venga en gana. Podrá, si quiere, cometer los abusos y atropellos que con base en esa facultad cometió Calderón. Y así seguirá sucediendo en Costa Rica, hasta que el pueblo no se decida a organizarse dentro de las filas de un partido doctrinario y permanente que, como el Partido Social Demócrata, llegue al poder libre de compromisos y componendas, y esté preparado para realizar no sólo la reorganización fiscal, sino la de todos los departamentos y dependencias del Estado. EN SINTESIS, LA REORGANIZACION DE LA VIDA MISMA DE LA REPUBLICA.

# La Juventud Costarricense y las Juventudes Centroamericanas

La juventud cree, que, además del mejoramiento social, hay algo más: cree en la libertad política. Cree también en hombres rectos, honestos, puros... dice Alberto E. Cañas.

Era bien triste para nosotros el ver como, en los mismos instantes en que las otras repúblicas centroamericanas—asoladas por las largas décadas, a merced de camarillas militares despreciables—buscaban su íntima ruta civil, su propio destino republicano, la nuestra—hasta el momento espejo y ejemplo—daba paso atrás, gran paso atrás, y presentaba atónita la destrucción de aquello que la había convertido en eso: en espejo y ejemplo.

Escudados en conquistas sociales cuya consecución no debía necesariamente aparecer la violencia destructora ni el pisoteamiento de excelentes instituciones conquistadas en la paz, los componentes de una camarilla (no militar, como las que amordaza a nuestra hermana, sino civil aunque en vías de militarización) se dispusieron a no abandonar el poder que el pueblo en pésima hora les confiara, y que ahora amenazaba, cansado, arrebatarles por cuanto no se habían hecho dignos de él.

De modo tal, que el problema se venía a sintetizar en uno: una lucha, a emprender y ya, de las juventudes, de los hombres nuevos, contra las camarillas corrompidas.

El primer golpe fue en abril de 1944, en El Salvador. Que luego las mismas castas militares que se trataba de destruir lo inutilizaran, carece de importancia, no ha hecho más que determinar que la lucha ha de ser más intensa. Como también carece de importancia, dentro de esa lucha, el que las camarillas civiles de Costa Rica ganasen la batalla del 13 de febrero. Eso son incidentes: el despertar cívico de la nacionalidad centroamericana es un hecho, y lo que sucedió en Costa Rica, como lo que ha sucedido en El Salvador, es nada más que los últimos esfuerzos de grupos ineptos, por mantenerse en el poder que les permite medrar.

Guatemala ha tenido más suerte. Allí si

pudo el nuevo sentimiento realizarse, y lo está haciendo brillantemente.

Todo esto puede deberse a la guerra. En cada país en guerra (y también en cada país en paz), existe una esperanza, desdibujada algunas veces, apenas un presentimiento otras, de que se construirá en las próximas décadas algo nuevo. Ese algo nuevo se cristaliza en nuevas ideas, principalmente. En nuevas metas, en nuevos fines que se alcanzarán por nuevos medios.

Se aburrieron los pueblos. Se aburrieron de la tiranía, de la violencia, de la explotación económica y política de los liderillos. En el Salvador, en Guatemala, se aburrieron del informe predominio de militares. En Costa Rica, de la incompetencia, de la improvisación, de la falta de talento, de fé y de honestidad.

Todo es uno y lo mismo. Es un despertar. No en vano se recibe propaganda democrática; no en vano se firman Cartas en el Atlántico, y en Teherán, y en Crimea. Puede que para los predominantes, para los ahitos, esto sea letra muerta o matabile. Hay, sin embargo, una ingenuidad, una credulidad en la juventud, que la hace tener fé en esas cosas, y en muchas otras más.

Son muchas las cosas a cambiar. Nuestro mundo—lo ha dicho Lin Yutang—no es un mundo de salarios mínimos exclusivamente. Hay algo más. Hay cosas que van más allá. Hay también algo interno, una fuerza espiritual; la juventud cree, además el mejoramiento obrero, que es importante, en cosas que a su vez son importantes también. Cree en la libertad política, por ejemplo, y es difícil creer en ella ahora, cuando la demagogia la desprestigia. Cree en muchas cosas que son difíciles de traducir en palabras o en palabrería. Cree que los ciudadanos tienen derecho a deliberar. Es suma, y talvez sí sintético más claramente en lo que cree, cree en la libertad; no en las libertades, sean cuatro o nueve, que se enumeran

taxativamente y parecen limitarse a sí mismos, sólo en la libertad, abstractamente, y, por eso, concretamente.

Cree también en hombres rectos, honestos y puros. Nuevos. Porque el nuevo mensaje ha de venir de nuevos labios y con nueva voz. En el caso concreto de Costa Rica, no se contenta con que los politiqueros de profesión le arrojen migajas. Sabe que las leyes, las conquistas, las ideas, deben tener hombres detrás. Y no cree, a pesar de la propaganda, de las injurias y el garrote, que los mismos hombres que la han sumido en la miseria, sean los llamados a rescatar la Patria.

Los politiqueros satisfechos, los serviles, los adulones, los que antaño cantaron loas a la fascistería europea en boga para insinuarse demócratas en setiembre de 1939 y convertirse en adalides de los tiempos nuevos después de Pearl Harbor (o del ataque a Rusia, para terminar hablando del hombre común cuando apareció Wallace. Los que llamaron asesinos los rusos cuando lo de España para convertirse en apologistas de los rusos y de Stalin cuando fundaron lo que se llamó en llamar pomposamente el "bloque

la victoria". Los que adularon a don Ricardo Jiménez del 32 al 36, lo injuriaron en el 39 y le dieron después—barato rescate—un diploma de Benemérito de la Patria. Los que proclamaron insigne estadista a don León Cortés mientras pudo protegerles, para irse encima cuando Calderón bajó el dedo. Esos no son los que pueden rescatar a la Patria. Los que pueden decir puramente el mensaje de los tiempos nuevos. Como no era Ponce para rescatar a Guatemala; ni Osmín o Castañeda para rescatar a El Salvador.

Las ideas nuevas necesitan nuevos hombres; por lo menos, hombres que hubieran meditado sobre ellas antes de que fueran promulgadas oficialmente por los dadores de empréstitos.—

El Salvador, Guatemala, dijeron su palabra. Costa Rica—hablamos de la juventud de Costa Rica, no la de la "segunda Independencia", sino la de la "independencia", sin adjetivos numerales ni fechas, quiere también decirlo. En los días por venir,—intentará decirlo. De ella misma, sólo de ella, depende el que se oiga.—



# Haga su Cultura Social Democrática

En el Local de Partido en San José

ADQUIERA LOS SIGUIENTES LIBROS:

Ideario Costarricense .....	₡ 4.00
Estudio de Economía Costarricense .....	2.50
El Gobierno de Calderón Guardia .....	1.00
«Surco, N.º 47»	
Las Cooperativas .....	0.25
«Revista Surco, N.º 29»	

Si vive en los cantones o en provincias, pídalos en la Administración «REVISTA SURCO», en la Oficina del PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA



# Hechos Memorables de la Historia Democrática de los últimos nueve años

Elecciones "libres" en Guanacaste. (Documentos en manos del Dr. Vargas Vargas).

Elección "libre" del Dr. Calderón Guardia, Sin las molestias de la oposición. (Documentos en manos del Partido Comunista. Dificiles de hallar ahora por encontrarse deshecho el partido).

Destitución del Gran Consejo Electoral, por incumplimiento de sus deberes hacia los intereses supremos, de.. la República. (Documentos en manos de algún candidato a Diputado que no pudo ser).

Constitución de los Congresos Rebaño con dominio absoluto de la Presidencia sobre ellos. (Documentos desaparecidos).

Aparición de las "Eminencias", detrás de las decisiones presidenciales: Eminencia Gris, Eminencia Roja. (Las dos eminentemente peligrosas).

33 Eminencias defienden la Reforma Electoral mediante la cual el Ministerio de Gobernación hará la Elección de Presidente de la República. (Documentos en muchas manos).

Los sistemas ensayados durante seis años por el director del Registro Cívico se ponen en práctica para toda la República por primera vez en 1942. Éxito completo. (Documentos en manos del fenecido partido Comunista)

13 de Febrero de 1944. Cien mil idiotas costarricenses van a las urnas.

(A estas fechas de 1945). Los mismos cien mil idiotas siguen bien de salud.

Lista de los varones excelsos de la República a los cuales debemos nuestra felicidad los costarricenses:

DOCTOR RAFAEL ANGEL CALDERON GUARDIA

LIC. DON MANUEL MORA VALVERDE

CALDERON GUARDIA RAFAEL A.

MORA VALVERDE MANUEL

CALDERON GUARDIA

MORA VALVERDE

CALDERON

MORA

EL DOCTOR

EL LIDER

LENIN

STALIN, Y

MANUEL ISAAC UGALDE, CONSUL EN BROWNSVILLE

## **Texto del telegrama que el ex-presidente social cristiano dirigió al Tesorero de La Junta pro Hospital Anti-Tuberculoso**

A Tesorero Junta Hospital Anti-tuberculoso.

Presente.

Adhiérome campaña humanitaria. Como pobre ex-presidente no puedo ofrecer nada. Aguarden vuelva Presidencia. Ofrezco cosa en que Uds no han pensado bastante: ofrezco poner los enfermos. Mi programa es el siguiente: Entrego a los mismos todo el dinero del Estado. Desorganizo la producción agrícola. «Organizo» la especulación para que aumente el precio de los frijoles al doble. La gente no come, no bebe, no duerme. No importa que no trabaje, para eso está el código: para que no trabaje. La gente enflaquece, la gente se debilita, viene la tuberculosis, y ya está. Este plan ya está realizándose desde hace cinco años. En realidad, la abundancia de tuberculosos que Uds han constatado, es la primera remesa que les hago. Esperen mucho más. Voten por mí. La oposición es un pequeño número de reaccionarios. Saludos,

*El ex-presidente magnánimo.*

## **Elogio merecido del político Socialista Cristiano**

Vedle. Oídle. Leedle.

(Dios mío, que difícil de pronunciar es eso de "edle").

De su boca sólo verdad destila, sólo sinceridad hay en sus palabras, sólo patriotismo en su pecho. (Se hunde el puño en el lado izquierdo.)

Ha sufrido por la suerte de la República y por la grandeza de la Patria todo cuanto un mártir puede sufrir. (Todo esto dicho con mayúscula y con los ojos inclinados hacia el suelo. Quién ha dicho que está mintiendo?)

El pueblo lo conoce. El pueblo sabe de su honradez. El pueblo es el supremo Juez. (En efecto, el pueblo lo conoce muy bien.)

## SURCO

El ha sido siempre el hombre respetuoso de la libertad. Ahí están los documentos.

Ahí están sus enemigos. (Claro que los documentos han desaparecido misteriosamente, pero ahí estaban hace un momento.)

Sus enemigos. Ah! sus enemigos lo son gratuitamente.

(Cierto: ¿qué mal ha podido él hacerles?)

El, ¿malgastar los dineros del pueblo? NUNCA.

El, ¿irrespetar las libertades públicas? NUNCA.

El, ¿mangonear para que llegue al poder el político de sus simpatías? NUNCA.

(Calumnias, calumnias, calumnias.)

El, ¿pensar en su reelección o en la de su amigo presidente? Nunca, de ningún modo absolutamente, ¡NO! (Calumnias, calumnias, calumnias...)

Nunca, nunquísima (Qué fea palabra, pero muy expresiva) ha pensado perseguir a sus rivales políticos, ni a los ciudadanos del partido "anti-oficial".

Nunca ha pensado alterar el resultado de las urnas.

(Bueno, entonces, ¿en que ha estado pensando todo el tiempo?)

Ah, los hombres! A espaldas suyas todo ha sido hecho. El nunca hubiera estado de acuerdo. (Un criado le trae una palangana y un paño y se lava las manos democráticamente.)

Ahora será distinto. Exigiremos la cédula de identidad.

(Si no es posible, él sufrirá, verdaderamente)

En el poder, será de otro modo. Ah! El creará una nueva patria mejor. Paz. Trabajo. Libertad Justicia. Abundancia. Decencia. Cultura. Felicidad. Salud.

(Bonitas palabras, verdad compañero?)

Hay que hacer muchas cosas. ¿verdad, ciudadanos, queridos compatriotas, hermanos, alma de mi alma? (¡Ya se desmayó!)

Vamos a hacerlas todas juntos. Ustedes son el pueblo y ustedes son el gobierno,

Pero sus amigotes engordarán, holgarán, cobrarán y gobernarán.)

Se me deshace el corazón de puro sentimiento democrático.

(Qué mala memoria. Ya no se acuerda de los años del auge fascista y la guerra española.) Yo también soy socialista. Siempre lo he sido.

(Viva la revolución en marcha!)

Sólo hay que desear que no nos falte una cosa: (¿Estamos solos?) que no nos falte el apoyo oficial.

---

### LEA ESTOS LIBROS:

- |  |                       |
|--|-----------------------|
| LA CONCEPCION MATERIALISTA DE LA HISTORIA..... | <i>Karl Federn</i>    |
| (Una Crítica del Marxismo)                     |                       |
| BENEDETTO CROCE, FILOSOFO DE LA LIBERTAD.....  | <i>Renato Treves,</i> |
| SOCIALISMO LIBERAL .....                       | <i>Carlo Rosselli</i> |

## Una juventud sin cultura política frente al sectarismo comunista

He aquí lo más grave que sucede al pueblo costarricense. Las escuelas no le forman el hábito de la lectura, la afición al libro, la necesidad espiritual de la cultura. Los escolares, los liceístas y los profesionales apenas si alcanzan a sentir el vago afán de pasar sus ojos sobre los títulos que se exhiben en las librerías. No existe la inquietud de buscar el libro.

Por el contrario, hay quienes, aún habiendo pasado el Liceo, y quizá si la Universidad, le preguntan a uno de qué sirven los libros. Tienen la vulgar opinión, la opinión de la gente cerril, de los gañanes vulgares, de que lo que dicen los libros son mentiras. "El libro aguanta lo que le pongan", y se quedan tan orondos, tan satisfechos de su necedad y de su ignorancia. Y dicen eso en medio de un mundo que lucha por conservar la cultura frente al régimen nazi que predicó la destrucción de los libros, la persecución de los artistas, de los sabios, de los investigadores, es decir, de todos los forjadores de ideas, de libros; de todos los creadores de la cultura universal.

El ingeniero, el mecánico, el agricultor, están obligados a consultar constantemente los últimos adelantos en su especialidad, y esos adelantos están ahí en las páginas de las revistas y de los tratados.

Han sido escritos por otros ingenieros, por otros mecánicos, y por otros agricultores que desean que otros hombres en otras partes del mundo aprovechen lo que ellos, a costa de muchas experiencias y muchas pérdidas, han logrado aprender. O que los corrijan si están equivocados, si hay algo mejor en alguna parte del mundo. El libro y la revista, entonces, son poderosos instrumentos de fraternidad humana. Hacen a los hombres más humanos, mejores.

Y así como los libros de esas ciencias son útiles y dicen verdad o van en busca de ella por el mundo, también hay libros de política. La política es una ciencia complicada. Pero en nuestro país, creemos que se trata simplemente de una actividad a que se dedican cuatro «vivos» que desean vivir de los demás, del pueblo. En realidad eso parece ser la política para la mayor parte de nuestros «líderes». Pero esa es al especie de la baja política. Existen doctrinas de gobierno. Nuestro sistema republicano y democrático no fue sacado por nuestros antepasados de la nada. Ellos habían leído fervorosamente los libros escritos por los filósofos franceses e ingleses del siglo XVIII. En esos libros de entonces, se hacían, unas tremendas críticas al sistema monárquico de gobierno. Y ahí aprendían

## SURCO

dieron los principios de libertad, de respeto de la conciencia, de soberanía del pueblo y muchos otros que son hoy la base indestructible de nuestro régimen.

Pero nuestros ciudadanos no leen. Se contentan, en política por oír boquiabiertos a un orador en la plaza pública. Luego lanzan un güipipía y se quedan satisfechos. Mientras tanto los sectarios comunistas leen sus libros ávidamente. Se preparan doctrinariamente. Y escudados en una serie de sofismas, de falsedades, critican la democracia, agrandando los defectos que necesariamente nuestro sistema tiene. Y de este modo dejan ya puesta en el ánimo del «demócrata» desprevenido la duda, la desconfianza en el sistema que vive. No sabe, en efecto, defender su sistema,

porque no conoce las bases sobre las cuales está asentado.

Y la situación es más peligrosa, cuanto que la lucha de los rusos al lado de las democracias, les ha dado a los partidos comunistas,—enemigos natos del régimen democrático,—cierta autoridad, cierta libertad, de que están usando muy inteligentemente.

¿Qué hace el demócrata, qué hacen los jóvenes y los viejos, qué hacen nuestros «demócratas» frente a este problema? Luchar por conquistar los puestos bien rentados de la burocracia costarricense. E ignorar los libros, y con ello, las nuevas tesis que definen de la democracia.

I. F. A.

---

## ¡Haga conocer a todos nuestros 12 postulados!

El Partido lucha por el establecimiento de un régimen que represente la voluntad ciudadana, que actúe dentro de los marcos constitucionales, consolide y amplíe las libertades públicas, sobre todo, la libertad de pensar y elegir, condene la violencia, realice el progreso social, material y cultural de la República por medios absolutamente democráticos, y mantenga con todos los Estados una política de armonía y conveniencia común basada en el respeto a la soberanía nacional, en la repulsa a todas las ti-

ranías y a la simpatía por todos los pueblos y razas del mundo-

En consecuencia, el Partido postula los siguientes principios y realizaciones

1.—El progreso de la República dentro de los marcos constitucionales, con absoluta proscripción de la violencia y total respeto de la tradición política liberal.

2.—Un régimen de gobierno basado en la opinión pública, mediante la libertad de sufragio y demás

## SURCO

**libertades políticas complementarias.**

3.—El respeto absoluto a las convicciones religiosas, filosóficas y política de los costarricenses.

4.—El desenvolvimiento integral del ciudadano mediante una educación pública adaptada a las condiciones económicas y sociales del país y a sus necesidades técnicas.

5.—El incremento de la riqueza nacional mediante la protección y el estímulo planeados de la pequeña propiedad rural y de la pequeña industria.

6.—La defensa de la economía nacional mediante la protección justa y racional con el capital extranjero.

7.—Una administración técnica y honrada mediante la reorganización científica de las finanzas públicas, el establecimiento del servicio civil y la autonomía de las funciones técnicas.

8.—La defensa de la salud del

pueblo mediante planes coordinados de salubridad e higiene, educación, obras públicas y economía.

9.—La defensa de la población campesina mediante la organización cooperativa de la agricultura y su ayuda técnica por instituciones autónomas.

10.—La defensa de la población asalariada mediante su organización sindical apolítica y la protección legal de sus intereses económico-sociales.

11.—La defensa de los consumidores mediante su organización cooperativa y el incremento de la renta efectiva nacional.

12.—El mantenimiento de relaciones con todos aquellos estados cuyo gobierno represente realmente la voluntad mayoritaria de la nación, y el acercamiento y ayuda posibles a los movimientos que por la libertad y contra la dictadura lleven a cabo los pueblos de cualquier parte del mundo.

---

### ORIENTACION COOPERATIVISTA

## Cooperativas de Consumos en Haciendas

Cada día se hace más premiosa la necesidad que en las propiedades rurales se establezcan Cooperativas de Consumos para contribuir a ayudar a producir el bienestar económico colectivo del campesinado ya que estos almacenes irían a reemplazar a los despachos o almacenes

Días mejores vendrán para el país...  
dice ROBERTO BRENES h.

rurales que explotan ignominiosamente al inquilinaje.

Estas cooperativas de consumo se establecerían por cuenta de los mismos empleados e inquilinos de los fundos.

No tenemos conocimientos de algunas haciendas que las hayan es-

tablecido y, si acaso las hubiere, son muy pocas en realidad las que prestan los servicios que persiguieron con su formación.

Su creación que parece muy complicada a primera vista es en realidad sencilla y fácil de establecer, siempre que se cuente con el aporte generoso de los propietarios.

Desde luego al iniciarse estas cooperativas se podrán emitir acciones que comprará el personal, digamos a \$ 5.00 c/u.

Estará dirigida por un directorio compuesto de empleados e inquilinos del fundo, escogiendo evidentemente para estos cargos aquellos elementos que hayan demostrado en su vida activa del campo, como en su vida privada las mejores actuaciones en su labor funcional.

Como evidencialmente estas cooperativas tienen que dejar utilidad, ella sería repartida en evidencias anuales entre los socios o bien inversionarla en nuevas actividades a fin de darle mayor auge y desarrollo, ya que son tantas las necesidades del campesinado.

Las adquisiciones en el comercio al por mayor podrán hacerse como de costumbre a plazos de 30, 60 y 90 días con el objeto de facilitar el desenvolvimiento de sus actividades. Su control de cantidad y calidad lo harán de comisiones respectivas que designe el directorio, cuyos miembros serán los más serios y conocedores de los pormenores del negocio.

Evidentemente que sería notable que el mismo presidente de la cooperativa fuera el que llevara la responsabilidad del encaje y giros

de fondo a fin de poder llegar a establecer esa confianza que necesariamente deben ordenar las actividades de estas funciones.

Estas cooperativas deben tener en su almacén toda clase de artículos: abarrotes, telas, medicamentos y, en general todos aquellos elementos que son del consumo habitual de empleados, inquilinos y sus familiares.

Las mercaderías se venderán con un pequeño recargo de un 10 a un 15 por ciento, cantidad que determinará el consejo en pleno para lograr formar un fondo de emergencia para casos fortuitos.

Las ventas se harán con pesas y medidas exactas al contado o al crédito. Estas últimas serán de la exclusiva responsabilidad del directorio. A los asociados se les proporcionará libretas que semanalmente mantendrán al día, a fin de ordenar la vida económica de la cooperativa.

Siempre será conveniente que en los pagos semanales que hace la hacienda se encuentre presente el presidente de la institución a fin de darle más prestigio y seriedad a los abonos y pagos de dinero de los cooperados.

Los artículos que expendan la cooperativa serán de primera calidad y controlados por los mismos socios.

La formación de estas cooperativas reportará gran bienestar entre los empleados e inquilinos de las haciendas, ya que desgraciadamente en muchas de ellas aún existen pulperías de especulación que hacen de los escasos salarios de ellos una verdadera explotación.

La progresión de establecimientos de esta naturaleza en el país marcará una época, por el gran beneficio que con ellos recibirá el proletariado rural.

Días mejores vendrán para el

país y la satisfacción general de mejoramiento que pueda sentir el campesinado tendrá que producir forzosamente el entonamiento de la balanza económica de nuestra agricultura.

## Una realización de la juventud

Hemos intervenido en la formación de la conciencia colectiva... dice Juan de Dios Viquez recordando una campaña cívica de la Sección Herediana del Centro.

Se destaca por su gran contenido de ejemplarizador civismo la actuación de la Sección Herediana del Centro en la solución de la cuestión eléctrica, la cual estamos seguros cristalizará en realización de amplia trascendencia y superior inspiración.

No obstante haberse laborado en un clima ayuno de juventud en la mayor parte de los casos, en que solamente la apatía y el conformismo riegan toda iniciativa por precaria que sea, mediante el cumplimiento más elemental del deber ha sido posible superar estos escollos y poder entrever plenamente que lo hecho no será estéril, infecundo. Este estado de espíritu, de ausencia de juventud y responsabilidad, es consecuencia directa de la bacteria que contagia y el virus que mata. del demagogo y del patriotero. Estamos empeñados firmemente en vencer y sustituir este estado de conciencia.

El Centro, al concebir y crear su organización, constituida, generada y sostenida por las voluntades estrechamente unidas de la auténtica

juventud, como norma constante e invariable de trabajo, auscultando y preparando el porvenir, desde su fundación en esta provincia de Heredia, ha procurado con esfuerzos y precauciones tratar de retener y explotar mejor un servicio que por sus orígenes y naturaleza es utilidad social y caudal de riqueza pública, como en efecto lo es el eléctrico y de aguas.

Por la actitud constante y vehemente de trabajo hemos intervenido en la formación de la conciencia colectiva, como afán o manera capaz de elaborar una sólida, muy sólida, conciencia ideológica. Quien haya tenido la oportunidad de observar esta labor, a través de charlas radiofónicas y publicaciones en varios periódicos, se puede dar cuenta de que ella ha sido de una extensión total, dentro de nuestras posibilidades y aptitudes. Aparte de la campaña pro planta eléctrica propia, ha sido precisamente esta Sección Centrista quien ha implantado una nueva modalidad en un campo casi desconocido hasta ahora: Ha presentado públicamente desde

## SURCO

la Radlo "La Voz de Costa Rica" los asuntos tratados y los no tratados, los acuerdos tomados en la sesión municipal inmediatamente anterior, con su respectivo comentario. Decidimos hacer estas trasmisiones para que desde el cómodo sillón de la casa o en la pulpería de la esquina, los buenos y malos ciudadanos se dieran cuenta de lo que hacen y lo que no hacen sus representantes. Estas trasmisiones constituyen además de la simple condición informativa, la necesidad de revivir y vitalizar el espíritu público, y, en consecuencia, la creación de la conciencia ideológica o doctrinaria, sin incluir, claro está, otra ventaja obtenida del mismo interés por los asuntos públicos: la crítica y estímulo a los representantes comunales.

Circula en estos días un folleto que contiene el problema eléctrico en sí mismo, contemplando los varios aspectos, y las recomendaciones que correlativamente formula la Sección Centrista para hacer frente a las contingencias derivadas del problema.

Para mayor felicidad nos permitimos hacer una síntesis de la referida publicación, lamentando que por la falta de espacio no hagamos siquiera el breve comentario que justifican las causas y factores enunciados en la misma.

Como se dispuso en el convenio celebrado entre la Municipalidad de Heredia y la entidad Purdy Engineering Co. en 1914, el agua que provee a la población serviría, a la vez, para mover las unidades de la planta eléctrica. El total desarrollo

de la energía contenida en el río de la Hoja, según convenio, ascendería a 145 kilowatts, para uso de alumbrado público y privado. Es lógico que con 145 kilowatts no se podían llenar las necesidades colectivas. Por eso más adelante, en 1926, se instaló otra unidad, para lo cual hubo necesidad de traer más agua de otra fuente que no era el río de La Hoja. Pero aún así con esta ampliación de la planta, el problema se ha agravado, con el concurso de los factores siguientes: carencia y merma de agua, contrabando y desperdicio de energía, reglamentismo empírico, e ineficaz e injusto, estado pésimo de los elementos de la distribución, etc., etc., con los diversos y necesarios resultados perjudiciales, que han hecho trocar el negocio eléctrico del plano de fuente de riqueza al servicio público al de opio y desconfianza.

Precisamente por eso la Sección Centrista ha propuesto, como resolución de un problema inmediato, no ya del fin último al que estamos empeñados en dar cima que sería la construcción de una poderosa planta hidroeléctrica, a la Municipalidad—que es la representación popular—. Se reglamenta científicamente el servicio eléctrico, contemplando la economía y raocinamiento de energía, para disminuir la enorme sobrecarga de la planta generadora, principalmente; establecimiento de un contrato de contraprestaciones con el Estado, relativo al suministro de este servicio, y supresión de las concesiones gratuitas de que disfrutaban otras instituciones, excepción hecha de esta-

blecimientos de beneficencia e iglesias; creación de un fondo de reserva sobre las entradas brutas proporcionadas por la planta, ya que actualmente la Municipalidad no tiene un centavo disponible para afrontar la crisis eléctrica; llevar a práctica disposiciones inmediatas y efectivas para la guarda, conserva-

ción y desarrollo de los bosques situados en los lugares en que están las fuentes que abastecen de agua a la población herediana; necesidad de que todos los ciudadanos contribuyan, al margen de todo espíritu de bandería, a la total resolución de la cuestión eléctrica.

## Las bases doctrinarias para una democracia de avanzada

### Socialismo Liberal

Carlos Rosselli fué hecho asesinar junto con su hermano por Mussolini en Francia, en 1937. Era el más poderoso, el más genial enemigo del fascismo. Pagó con la vida su lucha por la "Justicia" y la "libertad", como llamó a su periódico. Vamos a ir dando extractos de su obra doctrinaria: socialismo liberal, en que revisa el marxismo, revisa la democracia, y concluye formulando su tesis que se define en esas dos palabras: socialismo liberal.

#### I

#### Presenta su tesis

"Desde el punto de vista histórico, parece que esta fórmula del socialismo liberal contiene una contradicción. En efecto, el socialismo, ¿no ha nacido como reacción contra el liberalismo—sobre todo económico—que caracterizaba el pensamiento burgués de comienzos del siglo XIX? Mucho se ha andado desde entonces: se acumularon experiencias. Poco a poco, se han aproximado las dos posiciones opuestas. El liberalismo se ha familiarizado con el problema social. No parece que deba vincularse necesariamente con los principios de la economía clásica de la Escuela

de Manchester. Dificilmente, es verdad, pero claramente el socialismo se libera de sus visiones utópicas. Una sensibilidad nueva se estremece con él para los problemas de la libertad y de la autonomía. ¿Se ha vuelto liberal el socialismo? ¿Se vuelve socialista el liberalismo? Lo uno y lo otro. Dos visiones muy elevadas, pero unilaterales de la humanidad, tienen tendencia a compenetrarse recíprocamente, a completar una a otra: el liberalismo (racionalismo helénico) y el socialismo (Marx, mesianismo de Israel). El primero reina por amor de la libertad, por el respeto a las autonomías, por una concepción de vida armoniosa y elevada. El segundo profesa una justicia enteramente terrestre. El mito de la igualdad, y una inquietud espiritual opuesta a toda especie de indulgencia.

Del cap. V. MAS ALLA DEL MARXISMO, extraemos lo siguiente. Entérese el lector, y juzgue a nuestros marxistas.

En nuestros días no se concibe un hombre moderno,—dotado del sentido agudo de los problemas de su tiempo,—que no sea marxista con más o menos reservas. Ha adoptado todo un conjunto de verdades, que aparecían en tiempo de Marx como justamente revolucionarias, pero que

hoy son casi triviales, en tal grado que se han convertido en cosa de la ciencia y de la conciencia modernas. Así, la importancia predominante acordada a las fuerzas económicas, y, entre esas fuerzas, a la producción y a su organización; los lazos cerrados que existen entre el sistema de producción y las relaciones sociales, y por tanto, su relativismo ante la historia: el desarrollo orgánico del modo de producción y la imposibilidad de saltar las fases esenciales del desenvolvimiento económico; la realidad de las luchas de clases, el papel que esas luchas han desempeñado en el pasado, el avance del proletariado por efecto del desenvolvimiento del capitalista y la importancia primordial de la oposición entre capitalistas y proletarios; en fin, la frecuente adaptación de las ideologías a los intereses de clases y de castas, etc.

En el fondo, el triunfo más real reside precisamente en el hecho de haber impregnado con su pensamiento, con su realismo autoritario, la ciencia social moderna entera.

¿Hay un político que pueda hacer abstracción de su visión realista y dialéctica de la vida social y tener francamente la ilusión de contener, por el solo hecho de una declaración solidaria o de represiones policiales, las cataratas de la lucha o las luchas de clases?

Fuera de la reacción anti-proletaria fascista, no hay nada que se haga hoy sin el espíritu de Marx, es decir, con un conocimiento acrecentado de las fuerzas que se quiere controlar. Por eso,—y a esto es a lo que queremos llegar,—esas verdades, desde el momento en que han sido reconocidas como tales, no pueden ya decirse monopolio del socialismo, menos aun podrían aun tener valor para caracterizar el movimiento socialista y orientarlo. Son verdades, y como tales, no podrían ser burguesas o proletarias.

El marxismo ha sido la pedago-

gía elemental del proletariado, la doctrina apropiada a su influencia atormentada cuando el problema consistía en despertar a las masas embrutecidas e inconscientes. Respondía sin duda a esas exigencias preliminares. El hedonismo (doctrina de la búsqueda del placer por el placer mismo), el materialismo, el utopismo (idealismo irrealizable), de que el marxismo está penetrado, reflejaban exactamente el estado mental y material de las masas. Ninguna tentativa para forzar el estrecho ambiente en que la vida de las masas está relegada, ningún esfuerzo por crear un horizonte espiritual más vasto; sino al contrario, adopción plena y entera de la forma mental del proletariado, de los intereses y de los estados del alma de los proletarios: del lenguaje, de la visión, de la sensibilidad proletaria. Misticismo y apetitos materiales, las dos fases del alma virgen y rebelde de las muchedumbres, se encuentran plenamente reconocidas en la doctrina. Por una parte, una visión mística donde se entrevé una sociedad rica, feliz, sin lucha y sin historia. Por otra parte, el más brutal realismo. Estos movimientos concurren a acrecentar el sentido de la opresión, y por tanto, de la rebelión.

Criticando irónicamente todas las categorías de la moral, desconociendo los problemas de la conciencia, remitiendo los problemas de la educación al día siguiente de la revolución, —(es decir, de la transformación del ambiente)— que niega el principio de la libertad, el marxismo cierra a las masas todo impulso idealista, todo esfuerzo de perfeccionamiento interior, toda capacidad para comprender, de un plano más elevado, el paraíso entrevisto.

Hubo un tiempo en que el marxismo era la única palanca capaz de sustraer al mundo pobre a su pesimismo y de organizarlo en un movimiento orgánico de liberación. Pero hoy su influencia falsea la educación.

## SURCO

Aparta a las gentes de su camino, porque encadena la imaginación y los cerebros en cuanto apela a una concepción vulgar de la vida, a motivos de orden inferior típicos en las masas a quienes falta toda luz espiritual, esa condición primordial de una sociedad socialista.

Después de haber evocado el demonio del utilitarismo, el marxismo no logra ya expulsarlo, cuanto más se sirve de él, más esclavo suyo se vuelve. El demonio corrompe a los propietarios, anula los esfuerzos liberos, aburguesa en el peor sentido de la palabra el movimiento, aprisionándole progresivamente en las posiciones adversas. La filosofía marxista, no es más que el resultado del estado social proletario, el índice de su inferioridad y de su sometimiento al espíritu del capitalismo,—la ética marxista no es más que la ética liberal y utilitarista fundada en el "homo economicus." La religión larvada del cinismo y del materialismo proletarios no es más que un capitalismo de signo contrario.

En un gran número de casos la «élite» obrera socialista, bajo la influencia del materialismo marxista, en lugar de ser heraldo de una civi-

lización nueva, de valor y cultura nueva, corre a transformarse en una nueva burguesía en potencia, muy en retardo en cuanto sus gustos intelectuales, sobre el grueso del ejército burgués.

No quiere decir esto que ese resultado nos haya sido aportado pura y únicamente por la ideología marxista. Antes que la ideología está la bestia humana, sea proletaria o burgués, con su triste bagage de debilidades y de miserias. PERO ES CIERTO QUE A MEDIDA QUE EL MOVIMIENTO SOCIALISTA PASO DE SU FASE UTOPICA, NEGATIVA, A UN PERIODO DE REALIZACION POSITIVA, LA DOCTRINA MARXISTA, EN LUGAR DE AYUDAR AL PROLETARIADO A ELEVARSE ESPIRITUALMENTE Y A LIBERTARSE DE LOS VALORES ORIGINALES, LE HA CONTENIDO, PROPORCIONANDO A SU MATERIALISMO INSTINTIVO, UNA SATISFACCION PRIMARIA, DE ANIMAL SATISFECHO «COMO UN BURGUES».

NOTA—En el próximo número: El problema moral del marxismo.

### EXPLICACION:

Este número 53 de SURCO aparece bien tarde. Debemos por eso una explicación a nuestros lectores y suscritores. Cuando se fundó el Partido Social Demócrata, fue necesario reorganizar totalmente todas las dependencias. La reorganización de lo que se refiere a redacción, administración y dirección fue de los problemas que hubieron de contemplarse con más cuidado. Ahora continúa con este nuevo número la lucha de cuatro o cinco años; por la justicia, por la felicidad del pueblo costarricense.

**Las Pinturas  
Esmaltes y  
Barnices**

**Sherwin Williams**

---

---



**Cubren  
la  
Tierra**

**JOHN M. KEITH & Co. S. A.**

**Agentes Exclusivos  
SAN JOSE, COSTA RICA**